

Villages vaudruziens: blasons, noms, surnoms



































Le paysage du Val-de-Ruz doit une part de sa qualité à son urbanisation modérée, répartissant l'habitat et les activités entre un semis de villages et hameaux. Chacun d'eux a gardé son caractère propre, acquis au fil de son histoire spécifique, même si la communauté de destin régionale est évidente. Celle-ci s'est d'ailleurs traduite par certains regroupements de ces petites agglomérations en une même commune, comme Chézard et Saint-Martin ou Fenin, Vilars et Saules, et par la multiplication de syndicats intercommunaux et autres organismes de collaboration pratique.

Le début du 21° siècle a marqué une mutation spectaculaire, avec la création de la commune de Val-de-Ruz, par fusion de 15 des 16 communes préexistantes dans le district - celle de Valangin ayant choisi de garder son autonomie (avant de décider de fusionner avec Neuchâtel à partir de 2021). Acquise par un vote populaire nettement majoritaire le 27 novembre 2011, cette fusion de communes, la plus importante de Suisse jusqu'alors, est entrée en vigueur le 1er janvier 2013. Elle a hissé du coup la nouvelle entité et ses plus de 16'000 habitants au 3° rang des communes neuchâteloises.

Rappeler ici l'étymologie du nom des communes «historiques» du vallon, leurs armoiries (qui subsistent comme blasons des villages) et le sobriquet (différent du gentilé officiel, et volontiers moqueur) de leurs habitants est une manière de commémorer cette évolution structurelle tout en affirmant la pérennité du charme des spécificités villageoises. Car la raison des choix responsables opérés par une collectivité n'est pas incompatible avec la vitalité de la petite flamme du cœur!

Les données fournies ici compilent des sources multiples et souvent divergentes, notamment au niveau de la toponymie. Elles sont donc formulées avec les réserves de rigueur... Ces noms, relevons-le, datent des trois principales époques de colonisation de la région: la fin de l'antiquité (époque gallo-romaine), l'époque mérovingienne et le Moyen-Age.

Les Chemins chouettes d'Espace Val-de-Ruz vous font découvrir le patrimoine naturel et culturel de la région au gré de votre curiosité et de vos possibilités. Pour en savoir plus: www.chemins-chouettes.ch







